

Mujeres siguen avanzando

México está en la ruta de la equidad de género en la política, sin embargo la ruta es compleja por lo que la preparación y el estudio de las nuevas generaciones es indispensable, consideró la magistrada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Mónica Aralí Soto Fregoso, al informar que hoy lunes se realizará la premiación del concurso de tesis sobre Justicia Electoral con Perspectiva de Género: Paridad y Violencia Política contra las mujeres por razón de género.

La magistrada consideró que la participación de la mujer mexicana en la política avanza, no con la rapidez deseada, pero dejando huella.

Dijo que la participación ya ha rendido algunos frutos como la paridad alcanzada en la Cámara de diputados, lo que ha permiti-

tido que nuestro país esté entre los cuatro países en haber conseguido el equilibrio en el Legislativo.

El concurso citado busca promover el ejercicio pleno de los derechos político de las mujeres.

— Aurora Zepeda



La participación de la mujer mexicana en la política avanza, no con la rapidez deseada, pero dejando huella.”

MÓNICA ARALÍ SOTO FREGOSO

MAGISTRADA DEL TEPJF



EXHIBEN CRISIS EN EL PAN; SEÑALAN CULPA DE MARKO CORTÉS

Damián Zepeda advierte que hay claro desacuerdo ante soberbia y actitud derrotista del dirigente; Gustavo Madero ve impacto en posibles alianzas; Julen Rementería niega división. **pág. 4**



"ASÍ no se pueden hacer las cosas al interior del PAN, imponiendo cargos, decisiones y candidaturas, aplastando a quienes no estamos de acuerdo"
Damián Zepeda, senador



"LA CERRAZÓN y el derrotismo de Cortés sólo confirman sus errores, se requieren cambios de fondo para erradicar el autoritarismo interno"
Gerardo Priego, exdiputado



"LA ALIANZA no está presentando una oferta diferente y con conflictos internos como los del PAN es mucho menos atractiva, así qué se puede esperar"
Gustavo Madero, senador



"NO HAY una división en el PAN, son asuntos individuales que se están atendiendo... en el grupo parlamentario hay un cierre de filas importante"
Julen Rementería, líder del PAN en Senado

Reprochan que no tiene disposición para dialogar

Advierten fractura en el PAN por altivez de líder

JULEN REMENTERÍA, coordinador del PAN en el Senado, rechaza que haya algún conflicto al interior del partido, "son asuntos individuales", dice; le achacan "cerrazón y derrotismo" al líder

Por Magali Juárez

nagali.juarez@razon.com.mx

A pesar de que consideran que el PAN es la fuerza opositora más fuerte en el país, ésta se está debilitando ante la soberbia de Marko Cortés, dirigente nacional del partido, advirtieron militantes que han hecho público su desacuerdo con la dirección del político michoacano, quienes señalaron que esto afectará al panismo rumbo a 2022.

Tras la reelección del presidente del blanquiazul, el pasado 2 de octubre, y los audios que se filtraron un mes después, el 2 de noviembre, en los que Cortés Mendoza expresó lo que algunos militantes han calificado como "derrotismo" sobre los malos resultados que estimó obtendrán en los próximos comicios, panistas consultados por *La Razón* señalaron que el político se mantiene en su soberbia, pese a que ya le han mostrado sus errores.

El senador Damián Zepeda expuso que hay un claro desacuerdo de diversos sectores de la militancia con la actitud impositiva y derrotista del actual presidente panista de quien, dijo, no ha manifestado disposición para dialogar con todo el panismo, lo que afectará directamente los procesos de selección de candidaturas.

"Ni siquiera se ha acercado con nosotros, todo ha sido su soberbia, nos quiere imponer, pero no quiere dialogar y así no se pueden hacer las cosas al interior del PAN, imponiendo cargos, decisiones y candidaturas, aplastando a quienes no estamos de acuerdo", manifestó.

Julen Rementería, coordinador del PAN

en el Senado, rechazó que haya algún conflicto o crisis al interior del partido.

"No hay una división en el PAN, son asuntos individuales que se están atendiendo y se tendrán que atender por las instancias que corresponden. En lo particular en el grupo parlamentario hay un cierre de filas importante y estamos todos", subrayó.

En ese sentido, descartó que esto afecte al partido de cara a las elecciones de 2022 o que tenga un impacto en las alianzas electorales del blanquiazul, pues insistió en que es un asunto interno que se puede solucionar.

El líder parlamentario dijo que las inconformidades son asuntos tan personales que, por ejemplo, hay una relación positiva de los panistas con la senadora Martha Márquez, quien renunció al partido y acusó que es la dirigencia la que impide que haya democracia al interior, privilegia los favoritismos y amiguismos, y ha limitado el sistema de afiliación, además de solapar la corrupción de gobiernos emanados del blanquiazul.

La misma visión, respecto a lo que atraviesa el partido, es compartida por Gerardo Priego, quien buscó encabezar al PAN y fue "avasallado por el oficialismo".

El tabasqueño denunció las irregularidades que se registran en el proceso interno y dijo que ahora el partido atraviesa una situación crítica en la que los militantes han recurrido a instancias externas para hacer valer sus

derechos, como él ante el TEPJF.

Señaló que "la cerrazón y el derrotismo de Cortés sólo confirman sus errores, por lo que se requieren cambios de fondo para erradicar el autoritarismo interno, antes de que las imposiciones internas afecten los resultados electorales del partido en los comicios inmediatos".

"Marko Cortés debería ser imparcial y trabajar para fortalecer al partido, no para debilitarlo, mucho menos ante los próximos procesos electorales", subrayó.

Para el exdirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, la forma en la que se conduce el actual presidente panista preocupa porque es una visión de fracaso y contribuye a las divisiones que ya se evidencian.

Resaltó que esto se suma al hecho de que la alianza con el PRI y el PRD no tiene la efectividad requerida, entonces aseveró que se afectan las candidaturas del PAN, sus bastiones y las alianzas electorales que en sí mismas no han dado los resultados.

"Por mucho que han querido presumir los resultados de la alianza (PAN, PRI y PRD), no son los esperados, la gente votó por un cambio y por eso en su momento respaldaron a López Obrador, pero esta alianza no está presentando una oferta diferente y con conflictos internos como los del PAN es mucho menos atractiva, así qué se puede esperar en 2022 y en los años siguientes", dijo.

o el dato

Para el exdirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, la forma en la que se conduce Marko Cortés, preocupa "porque es una visión de fracaso".



Razón

Chocan Jucopo y Mesa Directiva por cuándo encaminar Reforma Eléctrica

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

¿Señalan fractura en el PAN por altivez de líder?

Señalamientos

Integrantes del PAN en el Senado y la Cámara baja exponen sus inconformidades contra el dirigente.



"NI SIQUIERA se ha acercado con nosotros, todo ha sido su soberbia, nos quiere imponer, pero no quiere dialogar y así no se pueden hacer las cosas al interior del PAN, imponiendo cargos, decisiones y candidaturas, aplastando a quienes no estamos de acuerdo"

Damián Zepeda
Senador panista



"LA CERRAZÓN y el derrotismo de Cortés sólo confirman sus errores, por lo que se requieren cambios de fondo para erradicar el autoritarismo interno, antes de que las imposiciones internas afecten los resultados electorales del partido en los comicios inmediatos"

Gerardo Priego
Diputado panista



"POR MUCHO que han querido presumir los resultados de la alianza (PAN, PRI y PRD), no son los esperados, (...) esta alianza no está presentando una oferta diferente y con conflictos internos como los del PAN es mucho menos atractiva"

Gustavo Madero
Senador de Grupo Plural

NIEGA CRISIS INTERNA



"NO HAY una división en el PAN, son asuntos individuales que se están atendiendo y se tendrán que atender por las instancias que corresponden. En lo particular en el grupo parlamentario hay un cierre de filas importante y estamos todos"

Julen Rementería
Coordinador del PAN en el Senado



Candidata de MC aventaja en la elección extraordinaria de Tlaquepaque

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

La candidata de Movimiento Ciudadano (MC), Citlalli Amaya, aventaja en la elección extraordinaria celebrada ayer en el municipio de Tlaquepaque al candidato de Morena, Alberto Maldonado, con un mayor margen al que obtuvo en los comicios de junio, que fueron anulados y en los que triunfó con una diferencia de votos menor al 2 por ciento, diferencia que en el nuevo proceso aumentó a 7 por ciento, según cifras disponibles al cierre de esta edición.

El Programa de Resultados Electorales Preliminares indicó, con 71.3 por ciento de las casillas computadas, que Amaya obtuvo 43.6 por ciento de los sufragios, al recibir 32 mil 664 papeletas a su favor, mientras Maldonado sumaba 28 mil 201 boletas, es decir, 37.6 por ciento.

Les seguían muy lejos los abandonados de los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y del resto de los 10 institutos políticos en contienda. El gran ganador fue el abstencionismo, que en junio pasado fue menor a 50 por ciento de la lista nominal y ahora, cinco meses después, de forma preliminar se anunció que participaron cuando mucho 25 por ciento de quienes tenían derecho de votar.

Durante la jornada, Maldonado afirmó que los materiales usados, como la tinta indeleble y la papelería, eran vulnerables y de mala calidad, que personal del ayuntamiento de Tlaquepaque golpeó el sábado por la noche a varios de sus colaboradores, y se repitió una "elección de Estado" en la que muchos funcionarios públicos metieron mano para favorecer a la candidata naranja.

Según el morenista, las autoridades electorales no actualizaron el padrón electoral con los ciudadanos que se registraron después del 6 de junio, lo que evitó que muchos pudieran votar al no aparecer en la lista nominal.

La elección extraordinaria de este domingo se debió a que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló los comicios de junio, por un llamado público del cardenal

Juan Sandoval Íñiguez a no votar por Morena. Tras las votaciones de junio se realizó un recuento voto por

voto, que ratificó el triunfo de Amaya, con 2 mil 591 votos de diferencia.

Después de que el TEPJF anuló los comicios anteriores, el Congreso local convocó a una elección extraordinaria y restringió la participación a candidatas mujeres, lo que Maldonado consideró con dedicatoria en su contra, impugnó y los magistrados federales consideraron ilegal y fuera de sus atribuciones la decisión de la legislatura jalisciense, con mayoría de MC.





**ALMA
ROSA
NÚÑEZ
CAZARES**

EL GABACHO

Las rutas de la mujer en política

La paridad de género en la política mundial sigue siendo un tema pendiente, en México, por ejemplo, a partir de la legislatura actual se avanzó en esta propuesta impulsada por la magistrada, Mónica Soto, desde el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ubicando a México como una de las cuatro naciones que cuentan con un Congreso Paritario. Sin duda, hay mucho por hacer, pero la ruta está ya señalada.

Las cuotas de género, incluso las cuotas de participación de mujeres son una forma de acción positiva cuyo objetivo busca garantizar la efectiva integración de mujeres en cargos electivos de decisión de los partidos políticos y del Estado. Es una medida de carácter compulsivo que obliga a incorporar mujeres en listas de candidaturas puesto que supone una vigencia sujeta a la superación de los obstáculos que impiden una adecuada representación de mujeres en los espacios de poder y representación política, según definieron, Line Barreiro y Clyde Soto en su libro Cuota de género.

Después de esto me surgen un par de preguntas ¿por qué tendríamos las mujeres que tener paridad de género en la política? Y la segunda ¿las mujeres necesitamos a otras mujeres para que nos representen?

Después de revisar diversos materiales al respecto, me quedo con lo dicho por las investigadoras, Ann Phillips e Iris M. Young, que se expresan... "La creciente presencia de mujeres traería consigo cambios sustanciales en las instituciones, las prioridades y en la cultura política" y es claro que la paridad de género en la política representa por sí misma, un cambio profundo donde se piensa que lo que se dice se puede separar de quién lo dice.

A FAVOR DE LAS CUOTAS SE PUEDE ARGUMENTAR QUE:

- Evitan la discriminación y fomentan la igualdad de oportunidades entre hombres y mujeres.
- Es un derecho político de las mujeres, la representación formal tendiente a la equidad.
- Es una necesidad que la experiencia de las mujeres también esté en la vida pública.
- Visibilizan la discriminación de género y mantienen el tema en la agenda política del país.
- Es parte de la ampliación y profundización, así como la calidad de la democracia misma. Sin embargo, hay también voces que se levantan en contra:
- Cuestionable la idoneidad de los sujetos discriminados, ya que puede haber otros grupos en situación similar, políticamente subrepresentados, y puede tener lugar incluso una discriminación hacia los mismos.
- Es contra del principio de la igualdad de oportunidades, siendo discriminatorio, e incluso, antidemocrático.
- Se minusvaloran los méritos, capacidades y preparación de las personas.
- Se soslaya la libre competencia entre contendientes y de elección por parte de los partidos y de la ciudadanía.
- Puede tratarse de una mera medida de imagen o de "lo políticamente correcto".

• Doctora en Relaciones Internacionales
ncalmarosa@gmail.com / @ncar7





No adorarás falsos ídolos...

En política no hay coincidencias. Como un balde de agua fría debe haber caído, sobre la Jerarquía Católica, el fallo emitido el pasado 18 de noviembre, por la Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en contra de dos cardenales, un obispo y dos sacerdotes católicos, justo en vísperas de una de las celebraciones católicas con mayor raigambre en nuestro país.

Vaya provocación. El día de Cristo Rey no sólo marca el final del Año Litúrgico, sino que es una fecha emblemática para el catolicismo mexicano, por la referencia obligada al movimiento cristero y el conflicto armado que, hace casi un siglo, sacudió a nuestro país en respuesta a la intolerancia religiosa del gobierno en funciones.

Una intolerancia que parece estar de regreso. Mientras que los señalados como *transgresores* —entre quienes se involucra al propio arzobispo primado, Mons. **Carlos Aguiar Retes**— aguardan una sentencia por haber cometido el terrible agravio de llamar a sus feligreses a *meditar bien el voto, y obrar en consecuencia*, las autoridades se hacen de la vista gorda ante conductas mucho más perniciosas, pero que resultan benéficas al régimen en funciones.

Nuestro país ha cambiado por completo, sin que acabemos de advertirlo. La política nacional se ha convertido en poco más que la glosa de las conferencias mañaneras, utilizadas —de manera cotidiana— por el Presidente para posicionar los temas de su interés en la agenda pública, y desvirtuar aquellos que no le convengan. Así nos ha tenido los últimos tres años, discutiendo sobre lo irrelevante sin entrar en los resultados de su gestión —o la conducta de los integrantes de su gobierno— en un juego perverso y diseñado para terminar con cualquier clase de contrapeso.

Desde un principio los ejemplos abundan: cuando tuvo que aclarar un crimen de Estado, prefirió enfocarse en *los huachicoleros*; cuando debía responder por la corrupción de sus propios hermanos, se centró en un exfuncionario cuyas afirmaciones resultaron de paja. Cuando los muertos de la pandemia se acumulaban —y su capricho le negó cualquier apoyo a las pymes que lo requerían— convocó a la rifa absurda de un avión que no era suyo: cuando asestó el reciente mandoble sobre la Iglesia católica —para más

infamia, justo en torno a la fecha de los Mártires Cristeros— dirigió los reflectores sobre unos planes sucesorios que corresponderían a un presidente que ya hubiese triunfado. Aunque no sea el caso.

¿Por qué algunas personas pueden hablar, y otras no? El mandatario sigue convocando a una consulta absurda, a sabiendas de que su capricho no sólo está violando la ley, sino que supondrá un gasto inútil; su partido lo respalda al promover una supuesta ratificación, en vez de la revocación de mandato impuesta en la Constitución. Las Fuerzas Armadas se pronuncian, rompiendo con un pacto —aún mayor que el adquirido con la Iglesia— al tratar de congregarse el apoyo político necesario para conservar los fondos que les han sido asignados; el TEPJF renuncia a la técnica jurídica —y al sentido común— con tal de adherirse a la voz de su amo. La opinión pública sigue mordiendo el anzuelo, y —mientras tanto— la única institución sancionada es una Iglesia católica que no atina a responder.

El agravio, sin embargo, está rebasando los límites. El Presidente podría estar pateando un avispero cuya magnitud no alcanza a comprender desde su experiencia como pastor evangélico. “¡Hipócritas!”, ha llamado a quienes procuran cada semana el sacramento católico de la reconciliación, ignorando las ofensas que provoca en un país creyente. “¡Viva Cristo Rey!”, habrán de responder quienes comparten una visión distinta al sueño comunista del reyezuelo en turno.

“Con los hijos, no”, se ha pedido —con razón— desde Palacio Nacional. “Con nuestros valores tampoco”, se tendría que exigir desde cada hogar católico. Un farsante no es un Mesías: 30 millones de votos no son —tampoco— una religión. No adorarás falsos ídolos...



Elecciones anuladas

La elección extraordinaria de Tlaquepaque derivó de la resolución que tomó la Sala Superior del TEPJF, el 30 de septiembre de 2021, cuando anuló los primeros comicios del municipio debido a la intervención de Juan Sandoval Íñiguez, arzobispo emérito de Guadalajara.

Ese día, la Sala Superior anunció que: “revocó por una mayoría de cuatro votos (...), la resolución de la Sala Regional Guadalajara, la sentencia del

Tribunal Electoral del Estado de Jalisco y el acuerdo del Consejo General del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de esa entidad, con lo que anuló la validez de la elección del Ayuntamiento de San Pedro Tlaquepaque”.

En específico, la falta que cometió Sandoval Íñiguez fue haber difundido un video el 31 de mayo de 2021 –seis días antes de la jornada electoral-- donde buscó influir en la decisión de los votantes.



Aventaja partido naranja con 21% de avance en PREP

Tlaquepaque: Morena y MC aseguran triunfo

MARIO DELGADO, presidente nacional del guinda, asegura que tendencia favorece a Alberto Maldonado; Citlalli Ayala, del otro instituto político, llama a respetar voluntad del pueblo

• Por Yulia Bonilla
mexico@razon.com.mx

Apoco más de dos horas de que se cerró la votación y sin que los resultados oficiales estuvieran listos, Morena y Movimiento Ciudadano proclamaron su triunfo de la elección extraordinaria que se celebró ayer en San Pedro Tlaquepaque, Jalisco.

El dirigente nacional del guinda, Mario Delgado Carillo, aseguró que la tendencia favorecía al candidato Alberto Maldonado Chavarín e hizo hincapié en que enfrentó varias trampas jurídicas, en complicidad con las autoridades electorales.

“Hicieron de todo, trataron de sacarlo a las malas, que no estuviera en las boletas, pero logramos que pudiera ser nuestro candidato. Quiero felicitarlo por su convicción de seguir luchando por que llegue la transformación a Tlaquepaque”, dijo.

Delgado aseguró que, de acuerdo con el conteo de las actas, el triunfo de Maldonado Chavarín estaba asegurado, por lo que pidió a los representantes del partido que se mantuvieran atentos a las boletas. Por su parte, el abanderado guinda acusó que las casillas, en las que se sabía que había varios electores morenistas, iniciaron la votación con retrasos para sabotear su victoria.

“Vamos a cuidar que el día de mañana no amanecemos con sorpresas y hoy vamos a hacer guardias toda la noche, mañana y hasta que abran las oficinas para que no haya ese mapacheo, ese embarazo de urnas”, declaró.

En contraparte, el coordinador estatal del partido Movimiento Ciudadano, Manuel Romo, aseguró que, según su conteo, los resultados favorecían a la candidata Citlalli Amaya.

El coordinador arremetió contra Morena y aseguró que Alberto Maldonado planeó trampas y estrategias para ensuciar el proceso electoral.

Mientras tanto, Citlalli Amaya pidió a los demás candidatos respetar la voluntad de la población e hizo un llamado a que colaboren con ella, pues la contienda va terminó.

Respecto a las acusaciones que hizo Alberto Maldonado durante la jornada electoral, sobre supuestas agresiones perpetradas por emecistas contra su equipo, Manuel Romo señaló que esto fue un

pretexto para impugnar los resultados en los que sabía que perdería, y afirmó que el Gobierno federal también colaboró desde la elección pasada, cuando Citlalli Amaya había resultado electa y su triunfo fue invalidado horas después de que asumió el cargo.

Hasta el corte de las 22:09 horas, el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco capturó los resultados del 71.24 por ciento de las 758 casillas instaladas.

Movimiento Ciudadano se colocó a la cabeza, con 32 mil 638 votos; Morena, en segundo lugar, con 28 mil 163 votos; y el PAN, en tercer sitio, con cinco mil 496.

De acuerdo con cifras preliminares, participó apenas 25 por ciento del electorado, cifra menor al 50 por ciento que sufragó en junio.

o el tip
El abstencionismo fue mayor que en la contienda anterior, pues sufragó apenas 25 por ciento



o el dato

La **elección** extraordinaria en Tlaquepaque se debió a que el TEPJF anuló comicios en junio, tras un llamado del cardenal Juan Sandoval Íñiguez a no votar por Morena.



Foto: @CitlalliAmaya

CITLALLI Amaya al momento de ejercer su voto, ayer, en Tlaquepaque.

